

GEOGRAFIA

Nombre Oficial:

República de Colombia.

Situación Continental:

"Piedra angular de Suramérica", llamó a Colombia el científico Eliseo Reclus. El país tiene, en verdad, una decisiva importancia geográfica. Situada en el extremo noroeste de la América del Sur, entre los 12° 30' 40" de latitud norte hasta los 4° 13' 30.2" de latitud sur, y desde los 66° 50' 54.2" hasta los 79° 01' 23.1" al oeste del meridiano de Greenwich.

Superficie y Población:

La extensión del país es de 1'138.914 km². y su mayor longitud mide 1.800 kilómetros, desde la parte más eminente de la Península de la Guajira hasta Puerto Leticia, en el río Amazonas. Su población es de 22'000.000 de habitantes, aproximadamente, de los cuales un 45% corresponde al medio rural. La densidad de la población es de quince habitantes por kilómetro cuadrado.

Fronteras:

	kilómetros
a. Litoral del Atlántico	1.600
b. Litoral del Pacífico	1.300

c. Con Panamá	266
d. Con Ecuador	586
e. Con Perú	1.626
f. Con Brasil	1.645
g. Con Venezuela	2.219
Total fronteras marítimas	2.900
Total fronteras terrestres	6.342
Periferia de la República	9.242

Clima:

Colombia por su ubicación en la Zona Tórrida y por las diferentes alturas escalonadas en sus montañas, presenta climas cálidos, templados, fríos y glaciales. La presencia o la falta de lluvias determina nuestras estaciones denominadas invierno y verano, las cuales no son simultáneas en todo el país.

Costas y montañas:

Si en el contorno del territorio nacional tiene decisiva importancia los litorales, con más de la tercera parte de un perímetro de 9.242 kilómetros y accidentes tan favorables a la navegación y al intercambio comercial como las amplias, profundas y tranquilas bahías de Santa Marta y Cartagena en el Atlántico y Solano, Buenaventura y Tumaco en el Pacífico, en la conformación del suelo nacional los

Andes dominan e imponen el contraste geográfico.

El gran sistema que entra al país por la región de Nariño, se bifurca en el nudo de los Pastos y a la altura del pueblo de Almaguer, en el Macizo Colombiano da salida a una nueva rama, quedando así conformadas las tres grandes cordilleras: la Occidental que sigue paralela al Pacífico y cerca del litoral caribe se subdivide en los ramales de Abibe, San Jerónimo y Ayapel; la Cordillera Central, que sigue paralela a la anterior y muere cerca de la confluencia del río Cauca en el Magdalena, y la Cordillera Oriental que avanza por el corazón del país, forma la alta meseta de Bogotá, y continúa en dirección de Venezuela. A esta rama corresponden, aunque sin solución de continuidad, la imponente Sierra Nevada de Santa Marta y la también singularmente rica en fauna y flora Sierra de la Macarena.

Las máximas alturas corresponden a la Sierra Nevada (5.775 metros) y a los Nevados del Huila (5.750 metros), Tolima (5.215 metros), Santa Isabel, Ruiz y Herveo (los tres con más de 5.000 metros de altura sobre el nivel del mar). Los volcanes más importantes son: el Cumbal (4.764 metros), el Chiles (4.748 metros) y el Galeras (4.268 metros).

Ríos y Lagunas:

Corren caudalosos en dirección del Atlántico, al Atrato, el Sinú y el Magdalena (que se acrecienta con la poderosa contribución del Cauca); desembocan en el Pacífico el San Juan, el

Dagua y el Patía; buscan el Orinoco: el Arauca, el Meta, el Vichada, el Guaviare que recibe el Inirida, y van al Amazonas que baña tierras de Colombia: el Vaupés, el Caquetá y el Putumayo. Casi todos estos ríos son navegables en su mayor parte.

La ciénaga de mayor extensión es la Zapatoza, en el Departamento del Magdalena. Las lagunas más notables son la de la Cocha, en la Comisaría del Putumayo; la de Tota, en Boyacá, y la de Fúquene, en el norte de Cundinamarca.

Islas:

Dentro de las islas continentales son las más importantes: Tortugueta, Fuerte, Cartagena, Tierrabomba, Marú, Salamanca y los pequeños archipiélagos del Rosario, Los Gómez y San Bernardo, en la costa del Caribe. En el Pacífico: las de Cascajal y Tumaco, Gorgona y Gorgonilla.

Las islas oceánicas de Colombia, son: En el océano Pacífico la de Malpelo, y en el Atlántico el Archipiélago de San Andrés y Providencia del cual forman parte los Bancos de Serrana y Quitasueño y el Callo Roncador.

División Político-Administrativa.

La división político-administrativa del país data prácticamente de 1816. Tiene su origen en las antiguas divisiones coloniales, que fueron evolucionando hasta el día de hoy. Y si bien no obedecen totalmente a una realidad geográfica ni socio-económica juntas, encajan dentro de las conveniencias y necesidades del país.

Mapa Geopolítico de Colombia



La Nación reparte administrativamente su territorio en Departamentos, Intendencias y Comisarías los que, a su vez, se dividen en municipios.

Los Departamentos corresponden a las secciones cultural, demográfica, económica y físicamente más adelantadas del país y se encuentran en la región Andina, valles interandinos y costas, debido a que allí se hallan las tierras económicas y saludablemente mejores y más densamente pobladas.

Las Intendencias y Comisarías son por el contrario grandes extensiones de tierra, unas veces cubiertas de selvas y otras formadas por sabanas dilatadas, con pocas vías de comunicación y con una población escasa y dispersa.

Los municipios son territorios que gozan de cierta autonomía administrativa y que constituyen células sociales, políticas, económicas y administrativas, que dan vida a las otras divisiones del país.

División Política:

Departamentos:

Antioquia
Atlántico
Bolívar
Boyacá
Caldas
Cauca
Córdoba
Cundinamarca
Chocó
El Cesar
Guajira
Huila
Magdalena
Meta
Nariño
Norte Santander
Quindío
Risaralda
Santander
Sucre
Tolima
Valle del Cauca

Capitales:

Medellín
Barranquilla
Cartagena
Tunja
Manizales
Popayán
Montería
Bogotá
Quibdó
Valledupar
Riohacha
Neiva
Santa Marta
Villavicencio
Pasto
Cúcuta
Armenia
Pereira
Bucaramanga
Sincelejo
Ibagué
Cali

Intendencias:

Arauca
Caquetá
San Andrés y P.
Putumayo

Arauca
Florencia
San Andrés
Mocoa

Comisarías:

Amazonas
Vaupés
Guainía
Vichada

Leticia
Mitú
Obando
Puerto Carreño

Clima:

El país posee una gran diversidad de climas, determinada principalmente por el sistema montañoso de los Andes. En términos geográficos estrictos, el clima colombiano se enmarca dentro del tropical por hallarse el país dentro de la zona tórrida. El relieve mitiga este hecho y las tres ramas de los Andes lo atraviesan, casi de extremo a extremo (sur a norte), determinan que la temperatura cambia a medida que se asciende. Los diversos climas pueden clasificarse en: clima caliente de 0. a 1.000 metros sobre el nivel del mar, con una temperatura media superior a 24 grados centígrados; templado de 1.000 a 2.000 metros sobre el nivel del mar con una temperatura media no inferior a 17.5 grados centígrados y clima frío de 2.000 a 3.000 metros con una altura media no inferior a 12 grados centígrados. El país no tiene estaciones propiamente dichas.

Cabe anotar que a cada clima corresponde su vegetación propia. En

las tierras cálidas se encuentran los cultivos netamente tropicales como banano, cacao, arroz, coco, caña de azúcar, tabaco y algodón. Las tierras templadas son especialmente aptas para el cultivo del café y una variedad de frutas tales como piña, naranja, aguacate, papaya, limones. En el clima frío se produce trigo, cebada, papa y hortalizas.

País de ciudades:

Colombia ha sido determinado, con razón, país de ciudades como veremos a continuación:

Su capital, Bogotá, se aproxima a los tres millones de habitantes; superan el millón, Medellín y Cali; Barranquilla se aproxima al millón; Cartagena y Bucaramanga al medio millón; le siguen en su orden Manizales, Cúcuta, Pereira, Ibagué, Armenia, Montería. Santa Marta, Palmira, Pasto, Valledupar y Neiva, con población entre 100.000 y 300.000 habitantes.